



En este número

«Una mirada a la actualidad internacional» advierte que los países del Grupo de los Siete (G7) deben a los países de ingresos bajos y medianos la enorme cantidad de 13,3 billones de dólares en ayuda y financiación no pagadas para la acción climática.

Mientras, hasta mil millones de personas en 43 países ahora enfrentan el riesgo de cólera, según lo informado por la Organización Mundial de la Salud (OMS) y el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF).

Además, el análisis ejemplifica cómo se realizan negocios al aprovechar la inteligencia artificial para descarbonizar en la industria pesada.

En «La validez del voto nulo», Marco Vinicio Mejía recuerda que las movilizaciones sociales de 2015, que exigían cambios en el sistema electoral, condujo a que en 2016 se dieran reformas en la Ley Electoral y de Partidos Políticos (LEEP). Uno de los cambios incorporados es el reconocimiento del valor jurídico del voto nulo, contenido en el Artículo 203 Bis. del citado cuerpo legal.

El derecho al voto nulo ha sido interpretado por la Corte de Constitucionalidad como un reflejo del descontento ciudadano por las opciones políticas presentadas.

En el texto «Subrepresentación política, el dilema del sistema electoral», Cristhians Manolo Castillo advierte que



no hay fórmula electoral que valga ante la cultura política autoritaria, centralista, citadina y discrecional que se ha enquistado en la institucionalidad. El autor plantea la refundación del sistema electoral por medio de una Asamblea Nacional Constituyente que promulgue una nueva Ley Electoral que incorpore mecanismos para democratizar a los partidos políticos, facilite la organización política territorial y se comprometa con la representación, representatividad y proporcionalidad de regímenes democráticos civilizados.

Jacqueline Eunice Rodríguez presenta una síntesis histórica en «Los comportamientos electorales 1984-2023». Ante la próxima realización de elecciones generales, el 25 de junio de 2023, la autora aporta la sistematización de los comportamientos de los ciudadanos en los procesos electorales, desde 1984 hasta 2023, con la comparación de los padrones electorales, votos emitidos, votos nulos y los porcentajes de abstencionismo electoral.

En «Kissinger, cien años de un criminal», la redacción del IPNUSAC no pasó por alto que, el 27 de mayo de 2023, Henry Kissinger cumplió un siglo de vida. Era la ocasión para conocer algunos de los crímenes más infames en distintas partes del mundo, los cuales llevaron su firma.

Edgar Alfredo Balsells Tojo nos explica en «¿Qué son las comisiones de postulación?», que estas surgieron para despolitizar la justicia ordinaria, así como la justicia electoral y la constitucional. El autor señala que, desde siempre, la Corte Suprema de Justicia ha sido controlada por los partidos políticos.

En el estudio «Macroeconomía y suicidio en México y América Central», el investigador Luis René Cáceres emplea datos del período 2000-2018 para identificar las variables macroeconómicas que determinan las tasas de suicidio femenino y masculino en México, República Dominicana, El Salvador, Guatemala y Costa Rica.

«La cuarta edad, la vida después de los 80 y el mundo que viene», de Álvaro Verzi Rangel, destaca el aumento de la esperanza de vida a nivel mundial como resultado de diversos factores, aunque principalmente por los significativos avances tecnológicos aplicados a la medicina, una mayor calidad de vida y una reducción de la pobreza a nivel global. Debatir las maneras en las que se reconfigurará la vida más allá de los 80 años es un desafío que involucra a personas, gobiernos, empresas, organizaciones y sistemas de salud.

Todos debemos estar preparados para vivir una vida más prolongada.

El político británico Jeremy Corbyn promueve en «Unámonos para acabar con la Nakba» que demos fin al oprobioso régimen del Apartheid instaurado por el Estado de Israel contra el pueblo palestino. El 15 de mayo de 2023 se cumplieron 75 años de la «catástrofe» (Nakba), en que los palestinos fueron desalojados de sus tierras y despojados de sus tierras.